

COMENTARIOS

Floración

La flora multiforme y ya casi marchita del viejo y regocijante jardín de la vieja política ha reverdecido. Una adelantada y ardiente primavera lo agostó antaño y otra primavera temprana, pero tibia, hizo brotar el carcomido tallo, las nu losas yemas y las fósiles raíces.

Antaño como hoy y ayer como ogaño, la fecunda maraña, la yerba dañina y toda clase de retoños perniciosos amenazan destruir la cosecha abundante que espléndidamente floreció por espontánea generación, en el amplio campo de experimentación de la dictadura y esta cosecha de experiencia va a ser destruída, antes de sazonar, por la flora multiforme y ya casi marchita del viejo y regocijante jardín de la vieja política, que ha reverdecido.

Si se quiere recoger algo útil de esa cosecha, conviene preparar una extensa y eficaz «escarda» que libre de yerbajos al plantío, para que el fruto madure y se multiplique.

La razón a la verdad y la conciencia al deber, hay que abrir ampliamente, dando paso a los imperativos del momento sin oponer la mentira a la verdad, ni el egoísmo al deber, porque deleznable e ineficaz ha de resultar cuanto se oponga a la marcha progresiva de este postulado que con fuerza incontrastable va ganando terreno en la conciencia ciudadana y cuyo postulado no es otro que el que comprende los conceptos de Verdad, Deber y Justicia.

Procedimientos

No nos referimos solamente a los hombres, sino a los procedimientos y ahora no a los de pequeña esfera, sino a los de política general que son, a fuerza de disimularlos, los que mejor y más descaradamente quedan al descubierto a la menor observación.

Nos ha hecho muchísima gracia, la rotunda y gallarda oposición que obtuvo inmediatamente la propuesta del duque de Baena por el Gobierno y sus simpatizantes. ¡Incauto duque de Baena! No se había apercibido que ya la medida estaba tomada con mayores garantías de éxito, que en la forma propuesta por él. ¡Incauta opinión que ha creído sincera la rotunda repulsa a tal propuesta, por el Gobierno y simpatizantes!

¿Qué es eso de constituir nuevas Cortes con elementos viejos? ¡De ninguna manera! El procedimiento no es ese. El procedimiento es pactar con los antiguos titulares de Diputaciones y Senadurías y respetar a quienes disputaran las actas, el fausto 13 de Septiembre, las organizaciones municipales de sus distritos. Y eso... incauto duque de Baena, estaba hecho cuando a usted se le ocurrió tan sabrosa idea.

Claro es que la idea ha seducido grandemente a los felices usufructuadores de actas en la época del advenimiento dictatorial, porque ello les evitaba ir a nuevas elecciones con posibles desagradables sorpresas, pero el Gobierno no podía hacer las cosas ¡caramba! tan descaradamente. He aquí, lector, la justificación de tan inconmensurable hoja de parra.

Hombres

Alba no nos ha defraudado. Es el de siempre. Pobre asalariado, sometido a perpetua dictadura con pujos de independencia, con anhelos de

emancipación y vanidades de grande hombre que no ve quizás por su excesiva proximidad, el brillante fulgor de los botones dorados de su lacayesca casaca.

Su último artículo, su artículo «programa», es de tan lamentable vacuidad que nos ha contristado profundamente. ¡Y qué miedo al escribirlo...! ¡Qué miedo a sí mismo, a su propia conciencia, vendida y escarnejada ante la halagadora perspectiva de alcanzar la pintoresca meta de la cucaña nacional!

Para ahuyentar ese miedo, ese terror, mejor dicho, lanza voces desafiantes en la oscura soledad, como los chicos medrosos, y su miedo insuperable le obliga a desafiar a imaginarios fantasmas que personaliza, aunque no lo declare, en Alcalá Zamora y a diestro y siniestro lanza palos de ciego que él mismo recibe, dejándolo maltrecho. Más digna, más gallarda, más estimable, hubiera sido una declaración contundente de monarquismo acendrado.

La «tradición», la «convicción», la «continuidad histórica», los «imperativos del momento» hubieran podido ser excelentes tópicos, ya que no es posible otra cosa, en defensa de su postura que por otra parte nadie le obligaba a cambiar. Pero su propio «programa» acusa sus remordimientos.

Pero falta aun la segunda parte, que, como es natural, habrá de ser más lamentable que la primera.

Este «programa» y esta «definición» (!) no sólo no convencerá a nadie sino que será insuficiente para que la «confianza» le sea otorgada, y entonces ¡ay! tendrá que hacer nuevas declaraciones, más precisas, más contundentes... que no son del agrado de las alturas las medias tintas de estas medrosidades.

¡Pobre Diógenes, tendrás que pensar en poderosa base de aprovisionamiento para tu candil... que aún queda mucho aceite por gastar!

Francisco Roig.

Este número se ha sometido a la censura.

LOS DOS VIAJAMOS

Bocanadas de humo rojo. Invierno. Noche. Viaje... Inyectado en sangre, el ojo del tren incendia el paisaje.

En el cristal empañado, el viento, iracundo, llama; mientras, tu dedo enguantado escribe en él mi anagrama.

Piensa... El tren corre... Sientes un «algo»... Muerden tus dientes la poma de tu emoción...

Antes de llegar, llegaste: ¡con tus ojos taladraste, de lejos, mi corazón!

**

Ahora soy yo el que marcha. Ahora yo; y en el vidrio cuadrado de mi coche va la hilandera noche tejiendo un velo gélido de escarcha.

El ojo del convoy destila sangre en el paisaje vasto. No sé si vengo o voy: mi enigma vaga en el silencio casto...

Mi coche es la químera; es el tren, que acelera su marcha sin cesar, mi fantasía; recuerdos, el paisaje; la noche negra y gélida... ¡el coraje de si pudieras olvidarme un día!

Juan Alcaide Sánchez.

ADELANTE

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción

Valdepeñas, trimestre. 1'50 ptas.
Provincias id. 2'00 »

Redacción y Administración

Buenucesos, 28



CHARLAS A LA LUNA

Los barrenderos

Hay quien censura con frase agria el afán que el nuevo ayuntamiento pone en limpiar las calles. Se fundan los que así opinan en razones de economía, alegando que ese dinero podía emplearse más ventajosamente en obras que fueran lustre de la ciudad. Este modo de mirar las cosas adolece de falta de penetración: tanta trascendencia tiene la operación sencilla de recoger las basuras callejeras como pueda tener una cualquiera de las obras porque suspiran los protestantes contra la actual situación.

En primer lugar es necesario reparar en algo que parece olvidarse: los jornales de los barrenderos son mas baratos que, por ejemplo, los jornales de los albañiles; luego elegir barrenderos es ahorrar pesetas, no dilapidarlas. Y no vale argumentar con la escasa permanencia del trabajo realizado, porque, de aceptar la teoría, caeríamos en la consecuencia de que están en lo cierto los que no se lavan, por el pretexto de que poco después se ensucian.

Otra razón que abona el decidirse por los barrenderos estriba en la sencillez del instrumental: una carretilla, una espuerta, un manojito de tamujo y un palo, nos dan un equipo completo; las piezas de recambio de tan simple mecanismo están prontas en cualquier momento; y la puesta en marcha es cosa que se realiza sin tener que acudir a los técnicos.

Se olvidan igualmente consideraciones de orden social: el actual ayuntamiento ha liberado a la servidumbre femenina doméstica de un rudo trabajo: el barrido del trozo de calle que a cada casa correspondía. Daba pena ver todos los sábados, hacia la hora sexta, una multitud de jóvenes inclinadas en su fatigosa operación, congestionada la cara y mostrando a la curiosidad del transeunte una tercia por cima de la corva. Ahora la criada de servir emplea ese tiempo en menesteres más agradables, y el día en que pueda votar, si ese día llega, será agradecida ofreciendo sus sufragios a quien así ha sabido rescatarla un poco de la tiranía del «ama», mucho peor, digan lo que quieran, que la tiranía del «amo», que a veces, no es tan malo como lo pintan.

Otra ventaja tienen los barrenderos: que son una especie de tornillo sin fin. Cualquier otra cosa toca a su término. Grande era la obra de El Escorial, y se acabó; grandes eran las Pirámides de Egipto, y se acabaron; nuestro mismo Mercado, sin ir más lejos, está en las últimas. Pero la obra de los barrenderos es eterna, permanentemente renovada: tras de una

Telegrama de madrugada

¿Por qué será?

Las filas edilicias van mermando. Los representantes del pueblo (¿?) huyen de las reuniones municipales.

Cunden la intranquilidad y el descontento entre los administradores de la cosa pública.

Se incapacitan tres concejales un día.

Otros, dejan de asistir a las sesiones, por no ver lo que en ellas ocurre, un grupo numeroso de señores ediles, que se consideran moralmente dimitidos.

Más tarde, un teniente de alcalde renuncia el cargo, dando así un alto ejemplo de respeto a sus convicciones, de lealtad a su palabra, de amor al pueblo.

¿Por qué será?

¿Qué ocurrirá en nuestro Ayuntamiento, que así se alejan de él aquéllos que fueron con el decidido propósito de imprimir nuevos rumbos a la política local?

¿Qué duendecillo malévolos se ha aposentado en la Casa Consistorial, que así se goza sembrando la discordia y la desconfianza entre los concejales, que debieran ser hermanos en la santa hermandad del amor al pueblo y de los intereses a ellos confiados?

¿Será acaso que aún aliente en el austero salón de sesiones, el espíritu de la vieja política?

No lo sabemos. Mas es lo cierto, que las filas edilicias van mermando.

¿Por qué será?

Constante

El asunto de los guardias

Por la reposición de unos Funcionarios Municipales

«La Comisión ejecutiva de la Federación Nacional de Obreros y Empleados Municipales ha visitado al ministro de la Gobernación para solicitar la inmediata reposición de funcionarios municipales, destituidos en los Ayuntamientos de Mula, Cózar, Herencia, Callosa de Segura y Valdepeñas, sin la previa instrucción del expediente y sin causa justificada.»

El general Marzo prometió a la Comisión informarse inmediatamente de los hechos que se le denunciaban, ofreciéndoles la seguridad de que se restablecería el imperio de la ley allí donde hubiese sido conculcada.»

LEA USTED "ADELANTE",

LEA USTED "ADELANTE",

calle, otra; tras de quitar el polvo, arrancar la hierba. Y vuelta a empezar. Sin contar con que en años de aguas, como éste, el servicio de barrenderos pudiera extenderse a limpiar nuestros tejados de la fronda de «piñones de gato» que los invade.

Y todo con una carretilla, una espuerta, un manojito de tamujo y un palo.

Lunático

PERFILES

Dice un refrán de todos sabido: «que en este pícaro mundo estamos media humanidad para hablar de la otra media», y precisamente no en forma considerada y justa; y otro también muy conocido adagio dice: *que siempre habla un lisiado.*

Bien; pues todo esto que es muy humano, y hasta si queremos justo, le está vedado a ciertos y determinados seres, especialmente en aquéllos que puede estimarse su debilidad, debilidad que ellos conocen por evidenciarlo sus propios actos.

Hace no muchos días, se comentaba en este nuestro sufrido—y tan sufrido—pueblo, por varios señores, sobre la próxima marcha de un funcionario—¿militar? ¿civil?—es lo mismo, puesto que es digno de todo

respeto por su integridad, caballerosidad, austeridad y moralidad, amén de grandes simpatías sin caer en el campo de la otra simpatía callejera e hipócrita que todos conocemos y que es patrimonio de algunos ex... y uno de los más significados de dichos señores—significado no por sus cualidades de bondad, austeridad, simpatías... sino por otras de la acera de enfrente—decía: «no hay duda que cuando se marche D. X. será insuficiente el andén de la estación para contener al público que irá a despedirle, dadas sus simpatías», subrayando esta frase con una cargada irónica.

Bueno; aun cuando esta frase a nadie le ha de estar permitida, por tratarse del funcionario de que se trata—caballeroso, etc.—, aún menos le encaja a un hombre como el que la profirió, que lanzado de su sitial público—sitial que ocupó no por simpatías sino por arte de birlibirloque—no tuvo en su entierro, ni la asistencia de sus más caracterizados amigos y deudos.

Te digo, lector, que los hay... de alta cultura y lisiados.

Altea.

1-6-930.

Continúan las obras del Mercado

(De inserción obligatoria)

El Estado y la prole numerosa

III. Lo que debiera hacerse

Si los estadistas españoles tomaran en serio el problema de la raza, tendrían que desechar los prejuicios y abandonar el camino emprendido. Su preocupación inmediata sería la organización de cincuenta escuelas de puericultura, una en cada capital de provincia, dedicando anualmente para el sostenimiento de cada una un millón de pesetas, con lo cual se echarían los cimientos de una organización positiva del fomento de la raza española, que buena falta nos hace, pues se sabe que los dos tercios de la población, está en visible decadencia.

La producción de hijos sanos no debe ser obra del azar, sino de la cultura. El hijo selecto es labor delicada que requiere genio y circunstancias favorables para su óptimo despliegue. La eugenesia y la puericultura reclaman esfuerzo conjunto y aportaciones ricas de varios dominios científicos que no están ni pueden estar al alcance de una sola familia por acaudalado que sea el patrimonio que la constituya. Para la confección del «pedigree» o historial genético de un niño, se precisa la inteligente colaboración del eugenista, del tocólogo, del puericultor, del pediatra, del psicólogo, unidos y hermanados para que los afanes de la madre no experimenten las quebras constantes que son inevitables hoy en el medio casero, comúnmente conocido por el «hogar doméstico».

Puede decirse que ha pasado para siempre la época bárbara del mundo, en que la mujer estaba reducida, de por vida, a la condición bestial de hembra múltipara. La eugenesia enseña que, para asegurar un aumento hígido de la población, basta que cada mujer sana de tres hijos al Estado. Se acabó ya el período histó-

rico de procreación desordenada e inconsciente, en que los hombres se reproducían igual que los rebaños. Karl Pearson, jefe del Laboratorio de Eugénica de la Universidad de Londres y otros investigadores, han demostrado que basta con una porción relativamente pequeña de la población para producir toda la generación futura, y que un 12 por 100 de una generación de hombres puede producir el 50 por 100 de la generación siguiente.

Lo que importa, lo que hay que asegurar, es que la pequeña sección reproductora de la población sea la más indicada, esto es, la mejor, la más apta: que cada casta, raza o familia esté representada por sus mejores ejemplares; he aquí el tema vivo de los grandes estadistas en la hora actual. En la nueva vida social de postguerra, alborea el principio de protesta general contra la propagación impune de la degeneración y de la enfermedad, y empieza a vislumbrarse un derecho inalienable y fundamental: el derecho a la salud, y surge para la sanción penal un nuevo delito: el delito sanitario.

Los procesos evolutivos de la humanidad son lentos, excesivamente lentos... Acaso haya obrado en ello como factor retardatario, inconsciente, la madre de familia, ajena hasta ahora a las hondas palpaciones de la cultura y preocupada tan sólo en mantener vivo el fuego egoísta del hogar, limitado de horizontes y mezquino—cuando no absurdo—, en su propia dinámica interna. En el estado actual en que vivimos, no hay más válvula de escape hacia la redención social que ese vislumbre de capacitación y emancipación de la mujer por obra de la maternidad consciente.

Luis Huerta

HOJAS DE UN LIBRO

El Convento de Valdepeñas

Sainete, drama o lo que resulte en varios actos,

a costa de las desamparadas Monjitas

Acto VIII

Habla el Cronista

y pide copia del «hallazgo»

«Señor Alcalde Presidente del Ayuntamiento Constitucional de la Heroica Ciudad de Valdepeñas.

Eusebio Vasco y Gallego, natural de Valdepeñas, provincia de Ciudad Real, de 69 años de edad, viudo y abogado, según cédula personal, de clase 8.ª que exhibe y recoge, expedida en Valdepeñas el 9 de octubre último, con el número 1251, a V. atentamente expone: Que necesitando, para su estudio, como Cronista de esta Ciudad, copia autorizada del documento, a que hace referencia el «Boletín Oficial» de 23 de marzo de 1928, «DEL QUE RESULTA QUE EL CONVENTO QUE ACTUALMENTE TIENEN LAS RELIGIOSAS AGUSTINAS ES PROPIEDAD DE ESTE AYUNTAMIENTO», a V. Suplica: Que por el Secretario de la Corporación Municipal se le expida copia autorizada de referido documento; y si este no existe ni existió jamás, como creemos, se haga constar así, en la certificación solicitada; y en el caso de no existir el documento en el archivo municipal, pero si en otro sitio, se indique este, su fecha, notario autorizante, protocolo, o cualquier otro dato por donde pueda encontrarse referido documento o al menos prueba alguna de su existencia.

Favor que espera merecer de la notoria rectitud de V. cuya vida guarde Dios muchos años.

Valdepeñas 27 de mayo de 1930.

Eusebio Vasco.

Diligencia. Acreditado por la presente, que en este día me ha sido presentada y entregada por duplicado por el que la suscribe la precedente acompañada de cédula personal de clase 8.ª número 1251 que le devuelvo y doy cuenta.

Valdepeñas 27 mayo de 1930.

El auxiliar Encargado
Florencio Gilabert.

Hay un sello en tinta que dice: «Excmo. Ayuntamiento de Valdepeñas - Entrada número 53 - Día 27 mayo 1930 - Secretaría.»

**

Y ahora vendrá lo bueno e inesperado.

Porque tendrá contestación la pregunta de «Lunático» en sus «Charlas a la Luna»:

«¿Existe, o no existe el documento?».

Si el documento existe, darán la copia solicitada y quedará por embustero el que firma.

Si no existe el documento, ni existió jamás como venimos repitiendo, no pueden dar la copia pedida, y procede la devolución de su iglesia a las Religiosas Agustinas. Sacando la parroquia de donde no debió entrar.

Porque el dilema es este.

Devolución íntegra o responsabilidades.

Eusebio Vasco
Cronista de Valdepeñas

Anís La Manchega
TOMÁS LÓPEZ-TELLO
DESTILERÍAS
VALDEPEÑAS

CHA-CA-CHÁ

Se cotillea: Que el ambiente político en Valdepeñas, está que arde.

Que todo el pueblo está muy extrañado de lo que pasa en el Ayuntamiento.

Que no más tomar posesión el alcalde de R. O. se incapacitaron a tres concejales.

Que la gente vió muy mal tal disposición, puesto que se trataba de personas solventes moral y materialmente.

Que a los pocos días dejan cesantes, sin causas justificadas, a diecisiete guardias municipales.

Que esto ha acabado de indignar al pueblo, que no ve con buenos ojos a la actual situación.

Que a la gente también le extraña mucho que la mayoría de los concejales (de diversos matices políticos) no asistan a ninguna sesión.

Que no nos explicamos el motivo de tal decisión.

Que unos dicen: que no van por no compartir los laureles con los que tan bien lo están haciendo.

Que otros por el contrario afirman: que no van, porque la política que están desarrollando... L. V. ADELANTE.

Que no acaba esto aquí.

Que ahora un teniente alcalde, amigo y simpatizante de la actual situación, ha presentado al Gobernador Civil su dimisión, fundada en su mal estado de salud.

Que nosotros sabemos ciertamente que no le duele nada.

Que a lo mejor ha sido un pretexto para apartarse de la actual situación.

Que por lo visto se ha ido huyendo de algo que se parece a responsabilidades.

Que acaso detrás de éste vayan otros.

Que entonces, que va a pasar.

Que ahora con más insistencia que nunca se habla de fusiones y bloques.

Que nosotros no obstaculizaremos ninguna unión, siempre que se haga a base de pedir cuentas y depurar responsabilidades de antes del año 23 y de la época dictatorial.

Que por lo visto se unen para presentar el frente único a cierto partido.

Que al tal partido le falta ya muy poco para desmoronarse él solo.

Que cuánto van a acarrear los diez y siete guardias municipales.

Que «Dios mío que solos,—se quedan los muertos».

Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 41.569.236'16 pesetas

Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 4 por 100.—Libretas máximo 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.—Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista con interés anual de 2 y 1/2 por 100

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes.....	3	por 100
Tres meses.....	3 ½	por 100
Seis meses.....	4	por 100
Un año.....	4 ½	por 100

PIDA
en todas partes el mejor de los vinos marca
PRIETO

COLLEEN MOORE

la graciosísima muñeca que por su incomparable originalidad ha adquirido en poco tiempo la mayor celebridad entre los artistas del arte mudo, y

ANTONIO MORENO

el artista español de fama universal, han sido colocados frente a frente por la casa editorial cinematográfica FIRTS NATIONAL, en una selecta producción trágico-cómica, en que se entrelazan las escenas más complicadas que es capaz de interpretar esta original pareja.

Esta notable película ha sido titulada

EL PECADO SINTÉTICO

y se proyectará el próximo domingo en el

CINE IDEAL

Abonos Rodero

Veracruz VALDEPEÑAS Ciudad Real

Defienda sus cosechas surtiéndose de esta casa y observe el rendimiento de mis Abonos completos.

“Primeras materias” y “Abonos completos”

Antonio Rodero López

Treinta Mil Cantares Populares

RECOGIDOS Y ORDENADOS

POR

EUSEBIO VASCO

Obra, verdaderamente nacional, con miles de cantares no impresos hasta ahora. Se publica en tomos, de 400 páginas, a ocho pesetas.

El tomo primero, ya publicado, empieza con 669 cantares referentes a los pueblos de la Mancha. Está en prensa el tomo segundo.

Librería Fernando Fé, Puerta del Sol, 15. Espasa-Calpe, Pí y Margall, 7. Molina, Travesía del Arenal, 1, y principales librerías.

Va contra reembolso. Dirigirse a Eusebio Vasco. Valdepeñas.

Automóviles de alquiler

CITROËN

El coche ideal para viajar

Avisos al teléfono número 76

Carmelo Madrid Penot

Fábricas de Aceite de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herrajes. Bodegas de Vinos finos de mesa de cosecha propia. Fábrica de Harinas en Almagro.

Se venden aceites finos de oliva y orujos de baja y alta acidez.

Manuel Luna

Corredor de Comercio Colegiado. - Valdepeñas

Oficinas: Pí y Margall, 11. Teléfono 58

Luis Palacios

VINOS Y ALCOHOLES

Especialidad en alcohol para vinos débiles y ligeros, a los cuales presta bondad y bouquet.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

ADMINISTRACIÓN

Suplicamos a nuestros señores suscriptores de provincias, se sirvan enviarnos por Giro Postal o en sellos de correos el importe de la suscripción correspondiente a los dos trimestres en curso que terminan en fines del mes de Julio.

Suscripción para editar un libro de poesías de D. Juan Alcaide Sánchez

Cantidad mínima: 3 ptas., con derecho a un ejemplar.

	Pesetas
Suma anterior	600
D. Gustavo del Barco Cabezas	10
» Ernesto Huertas Múgica	5
» Juan Fernández Donado	5
» Manuel Fernández Roldán	5
» José Gil	5
» Fernandito Barrachina	5
» Julio y Juanito de los Ríos	5
» Antonio Pantoja González	3
» Manuel Almodóvar	3
» José Antonio Ruiz Poveda	5
El mandadero de Juan R. Huesca	3
D. Vicente García Díaz	3
» Rafael González Cañameres	5
» Manuel Cruz Merlo	5
» Antonio Rodero Vasco	3
» Antonio Rubio Gómez	5
» José Hurtado de Mendoza	5
Uno	5
Total	685

Las personas que deseen contribuir a esta suscripción pueden dirigirse a las redacciones de «Adelante», de «El Eco de Valdepeñas» o al Colegio «Institución Moderna de Enseñanza». Los valdepeñeros ausentes que deseen figurar en la misma, pueden remitirnos su donativo en sellos de Correo o en la forma que estimen mejor.

BANCO HISPANO AMERICANO

Sucursal de Valdepeñas
Capital: 100.000.000 de pesetas
Reserva: 34.341.132'02 pesetas
115 Sucursales en España.
Realiza toda clase de operaciones de Banca. Abre cuentas corrientes a la vista y admite imposiciones a plazo fijo, a diferentes tipos de interés, según los plazos.
Caja de Ahorros.
Pídanse a la misma Listín de Cambios y condiciones.

Camisería y Ropa blanca
Especialidad en Equipos para Novias
GÉNEROS DE PUNTO
Corbatas y Novedades
Manuel Benítez
Arenal, 16, Madrid

Lo del Convento

La cesión

Don Manuel Puebla el Alcalde, cedió del Convento el templo, y el Obispo, que no es tonto, metió la parroquia dentro.
¿Sabe usted?

—¿No he de saber?
—¡La cesión!

—¡Ahí es nada!

Lo supe cenando ayer y malparió mi mujer y se vertió la ensalada.

Estos y otros comentarios circulan acá y allá, y en los cien corrillos varios, junto con los comentarios, nombres conocidos van.

Y cunde de boca en boca, y el trompetín de la fama entre las nubes coloca todo cuanto a cesión toca, y se le admira y proclama.

Sólo que nadie ha sabido, y es cosa que maravilla, el origen como ha sido de un hecho que ha conseguido alarmar tanto a la ex villa.

Y aunque la prensa local de dar detalles se escapa, por la salvación social, yo diré que un memorial encontré detrás de un mapá.

Dice así: (Mucha atención, por lo que atañe a la gloria y al lustre de la cesión):

La cesión es precisión que pase entera a la historia.

Pero Grullo.

El domingo, día 8, se proyectará en el CINE IDEAL, la selecta producción tragicómica,

EL PECADO SINTETICO

una de las obras que mejor interpretan la graciosísima COLLEEN MOORE y nuestro compatriota, el notable artista de fama mundial, ANTONIO MORENO.



Almacén de Muebles, Loza, Cristal y Artículos para regalo

Gramófonos y Discos, gran existencia.
Bicicletas. Máquinas de coser y hacer medias.
Ventas al contado y a plazos

PÍ Y MARGALL, 7

Emilio González Pérez

NOTICIAS...

En visita de inspección

El pasado domingo, 25 de mayo, estuvo breves horas en nuestra ciudad, en visita de inspección, continuando a Calzada, Moral, Granátula y otros pueblos manchegos, el último catedrático de la Escuela Central de Ingenieros Industriales y director de *Eléctrica Centro España*, don Alfonso Torán, acompañado de nuestro querido amigo y distinguido paisano, don Alfonso Madrid.

Patronato de la Escuela del Trabajo

El día 28 de mayo quedó constituido definitivamente el Patronato de la Escuela del Trabajo, recientemente concedida a Valdepeñas, en la siguiente forma: vicepresidente, don Antonio M. Peñasco; secretario, don Francisco S. Carrasco; vicesecretario, don Antonio Ruiz, (de la Casa del Pueblo); contador, don Vicente Vasco Molina; tesorero, don Carmelo Madrid; vocales, don Manuel Cruz, don Angel Grande, don Antonio Rubio, don Alfonso García Rojo, don Luis Megía, don Celestino Sanz, don Aníbal Sánchez y don Manuel Fernández Verdejo.

Se propone como presidente a don Sandalio Ruiz Bailón, que deberá confirmar el ministro de Trabajo o

lo elegirá entre cualquiera de los vocales. Felicitamos al flamante Patronato, de cuya gestión tanto espera nuestro pueblo.

Petición de mano

Por el reverendo padre Maroto y el director de nuestro colega local *El Eco de Valdepeñas*, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Aurelia de la Torre Blanco, para el distinguido y culto joven, don Angel Peñalver y Galbán, cuyo enlace se verificará a últimos de junio. Nuestra cordial enhorabuena.

Enfermo

El probo juez municipal y gran amigo nuestro, don Antonio Vasco Molina, se encuentra hace días en cama aquejado de un ataque gripal. Celebraremos el total y pronto restablecimiento de tan distinguido paciente.

La carrera ciclista del día 8

Continúan los trabajos de organización correspondientes a esta prueba. Se cuenta con varios premios, consistentes en objetos de carácter deportivo, y a éstos han de añadirse diversas cantidades en metálico, habiendo sido señalado el primer premio en 25 pesetas, en 15 el segundo, el tercero y cuarto en 10, y los quinto, sexto y séptimo en cinco pesetas cada uno.

La inscripción queda cerrada en

la noche de hoy jueves, siendo su importe de una peseta por corredor. Se han inscrito para luchar en esta carrera, los mejores corredores de la localidad, por lo que se espera una reñida lucha, siendo difícil pronosticar a quien ha de corresponder la victoria.

Como ya dijimos anteriormente, la carrera tendrá lugar a Viso del Marqués (ida y vuelta), siendo la distancia a cubrir de 70 kilómetros, dándose la salida a las seis de la mañana.

Neclrológicas

A avanzada edad ha dejado de existir la virtuosa señora doña María Josefa García-Rojo y Merlo.

A toda su familia enviamos nuestro pesar.

—En Alcubillas ha fallecido don Jesús González Bustos. A sus familiares, y muy particularmente a su hermano don Ambrosio, enviamos nuestro pésame.

Nuevo arquitecto

El martes, día 3, tomó posesión de su cargo, el nuevo arquitecto municipal, D. Ramón Gascuñana Martín.

De viaje

Marcharon a Madrid nuestros amigos y colaboradores, Cecilio Muñoz Fillo y Juan Fernández Donado.

Balompíe

Otra vez ha vuelto a renacer en nuestra ciudad la afición al deporte del balón redondo. Buena prueba de ello es el resurgir de nuevos equipos que se apreslan a conquistar nuevamente a nuestro público en luchas tan interesantes como la desarrollada el pasado domingo en el campo de la Unión Sportiva local.

Y decimos interesante, más que por la calidad del juego, por el ardoroso interés puesto por ambos bandos en obtener la victoria. Claro que ésta se negó a satisfacer sus ansias, haciendo que el partido acabase en un empate a cero, pese a los esfuerzos realizados para marcar, tanto por los «Once Negros» como por los chicos de la «Unión». Todos los veintidos se hicieron acreedores al aplauso de los asistentes, y salvo algunas violencias, que el árbitro señor Collosía supo cortar con energía y habilidad, el partido se desarrolló en un ambiente de noble emulación.

Se espera concertar otro encuentro para deshacer el empate, cuya fecha pondremos en conocimiento de nuestros lectores en el próximo número.

PERSIANAS Alarcón

Las mejores y las más baratas
Castellanos, 6 y Virgen, 8
VALDEPEÑAS

DROGUERIA SIGLO XX Arturo Espinosa

Pi y Margall, 4, Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.

Aguas del Salobral, para las enfermedades del riñón, hígado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos.

Eléctrica Centro España

Sociedad Anónima Española

Domiciliada en MADRID = VICTORIA, 1

Dirección de Explotación: ANCHA, 62

= VALDEPEÑAS

En el Ateneo de Madrid

Discusión de la Sección Ibero Americana

En la noche del jueves último celebró sesión ordinaria la Sección Ibero-Americana para estudiar y discutir la memoria presentada por el secretario don Antonio Gómez Izquierdo.

Usó de la palabra en primer término el doctor Marín para apuntar la necesidad de concertar tratados que consientan la validez mutua de los títulos académicos en los países de habla española.

Concedida la palabra al señor Noguera (D. Julio). Comienza recordando que sobre ese asunto de los títulos académicos hay un trabajo concienzudo del doctor Puig de Asprer, que nuestros Gobiernos han debido ya aprovechar para conseguir relaciones de más trascendencia que los lirismos con que se acompaña la fiesta de la raza.

Califica de mito después de un rápido análisis ese concepto de raza, demostrando que no es la raza, sino el idioma, lo que nos aglutina y hace fraternas las relaciones con tantos pueblos y naciones en toda la redondez del planeta.

Hace a continuación un estudio de la palabra y del idioma en su plenitud de valor psicológico para sentar como premisa de que la imposición de un idioma que llega a ser lengua materna para pueblos de distinto origen étnico, supone la asimilación total de una civilización que en el idioma tiene su verbo adecuado.

Pasa a considerar entonces el tipo de civilización que encarnado va en el idioma de Castilla, civilización, dice, de amplio sentido humanista que culmina en Córdoba, que se desenvuelve en su plenitud mayor en las democracias monárquicas de los siglos sucesivos, produciendo las obras cumbres de nuestra literatura, hasta el momento mismo en que la incomprensión de los Austrias combaten con más dura saña y logran alherrojar nuestro pensamiento libre que se desborda sobre el mundo.

Describe la gran obra de las misiones en América para venir a establecer el concepto de que es la escuela de primeras letras el órgano esencial para mantener la unidad dentro de la multiformidad expresiva del idioma que nos une, y hace resaltar el hecho de que aquellos pueblos que tratan de anularnos y sustituirnos, hagan hoy de la escuela su arma de combate arrojando la enseñanza del idioma al maestro español en Filipinas, en Puerto Rico y en Santo Domingo, sin que ello produzca en nosotros reacción defensiva alguna que en algo se manifieste.

Considera la escuela primaria como órgano conservador, afirmador y propulsor del idioma y presenta ya la escuela como algo superior al concepto nacional desplegando el cuadro de las inquietudes que ofrece toda América en lucha activa para combatir el analfabetismo. Rápidamente va dibujando país por país con sus intentos, con sus fracasos y sus éxitos, dando detalles que reflejan completo conocimiento del asunto y arrancar salvas de aplausos. Uruguay como sede culta de la Internacional Americana de los trabajadores de la enseñanza y de protección al niño, lo vemos preparar el primer centenario de su independencia con la anulación total del índice de analfabetismo, a la vez que plantea el problema eugénico que ha de crear una verdadera nobleza de sangre en el país; la Argentina que tiene como ejecutoria de grandeza el poder presentar para su propia defensa doble número de maestros que de vigilantes de orden público y soldado; Chile con la lucha del magisterio contra la dictadura en la cual se solidarizan los maestros de la joven América; Paraguay en donde se reacciona contra el monopolio de la educa-

ción de tipo religioso; Venezuela y Colombia países que pugnan por vincular en su política una orientación más amplia del problema pedagógico y en cuyo estado niños y maestros juran ante el parlamento luchar por la mayor difusión del idioma que a nosotros nos acerca: el Perú ya agitado por la conquista de la escuela «de todos y para todos». Colombia y las naciones de Centro América resistiendo los intentos y ofrecimientos del profesorado norteamericano y volviendo los ojos a España que no puede exportar maestros porque no los tiene, y finalmente Méjico, campo de lucha por la escuela libre de confesionalismos en el que se acaban de presentar como ejemplo un modelo plausible de misiones pedagógicas.

Frente a este prometedor panorama presenta el orador a nuestro país con su ley de obligatoriedad de la enseñanza que data del 1857, incumplida por la falta de escuelas que todavía tenemos sin crear en la cuantía de dos terceras partes, según lo que exigen nuestros censos.

Habla de nuestro analfabetismo muy superior al que nos dicen las estadísticas y que puede apreciarse por la pequeñez de las tiradas de nuestros diarios, que no logran sumar más de tres millones de ejemplares en toda la Península para veinte millones de habitantes.

Con vivos colores llenos de negruras, describe la escuela española dentro de España y la situación de nuestros maestros, seleccionados al revés, distraídos de la escuela por las absurdas oposiciones, o entregados inermes a las agrupaciones católicas que explotan su miseria para hacer la caridad de enseñar.

Los datos que comprueban sus afirmaciones y que pide a la prensa haga resaltar para que se despierte la conciencia alertagada del país.

De las últimas informaciones dadas por el ministerio de Hacienda, llama la atención sobre estas cifras que deben ser comparadas para enjuiciar nuestra situación presente.

Gastos consignados para el Ejército	486.000.000
Gastos para la Marina	316.000.000
Acción en Marruecos	293.000.000
Total	1.095.000.000

Mil cien millones o mucho más, si se agregan los gastos que origina nuestra organización policiaca para mantener eso que llaman a más órdenes que contrastan bien con los *cientos noventa y seis* que se presupuestan para la Instrucción Pública en todos sus aspectos y en cuyo presupuesto se acaba de hacer reducción por valor de *ocho millones* cuando en plan de economías, todavía se han aumentado en el presupuesto actual los gastos del Ejército.

Reproduce un párrafo del último discurso de Fernando de los Ríos y que dice: «En 1917 el presupuesto de Guerra y Marina, guardia civil y policía, se elevaba a 401 millones. El pánico producido por la Asamblea de Parlamentarios y la huelga de Agosto, lo elevó en 1921 a 821 millones, y hoy, al conjuro de la palabra «responsabilidad», llega ya hasta la suma de 1170 millones».

Esto termina diciendo, nos lleva a preguntar: ¿Es posible que España se sienta capacitada para convivir con sus hermanos de idioma, mientras no domine las apetencias y reduzca a su función normal cuanto con esa suma del presupuesto que pagamos sin poder protestar, se sostiene y medra?

Hagamos notar, dice dando fin a su intervención, que España es la única monarquía existente entre los pueblos de civilización y de habla ibera.

**

El próximo miércoles continuará la discusión de esta memoria que tan alto interés está llamada a alcanzar.

ZENDEJAS

Antes de tirar el dinero en remedios inútiles, sírvase ver la aplicación que cada uno de los **5 Tratamientos ZENDEJAS** tiene

No requieren dietas y se toman por cucharadas en las comidas en cualquier época del año. Pueden tomarlos las personas más delicadas, ancianos y niños inclusive.

Curan **ECONOMICAMENTE** no obstante valer 14 ptas. el frasco, cuya calidad y cantidad hacen que resulte más barato que otros tratamientos. Se venden en Farmacias. Para más detalles escriba a P. ZENDEJAS - Apartado 750 - BARCELONA.

Envía gratis y sin compromiso interesante prospecto con valiosos testimonios de médicos y particulares maravillados de la eficacia y rapidez terapéutica de sus cinco **tratamientos**. Dichos testimonios los garantizo con 5.000 pesetas a fin de que los excépticos no duden de tan maravillosas pruebas.

Para las enfermedades de la sangre que salen a la piel en forma de MANCHAS ROJAS, ECZEMA, ERUPCIONES ESCROFULOSAS, PIERNAS LLAGADAS, GRANOS, FURUNCULOS, SARPULLIDOS, HERPES, HERIDAS QUE NO CIERRAN, AVARIOSIS, adquirida por contagio o heredada de padres y abuelos que con frecuencia degeneran en IDIOTISMO, CEGUERA, PARALISIS, EPILEPSIA, DESEQUILIBRIO MENTAL O LOCURA.

Todos estos males y el ASMA, OPRESION, AHOGO, FATIGA y los TRASTORNOS DE LA EDAD CRITICA, REQUIEREN SU PRIMERA ATENCION EN LA SANGRE, sencillo procedimiento que en ocasiones evita costosas operaciones, pues PURIFICANDO LA SANGRE se consigue mejorar de salud y desaparecen las bochornosas señales que inútilmente se tratan de curar con pomadas, remedios baratos, píldoras, etc.

N.º 1

N.º 2

N.º 3

N.º 4

N.º 5

Para las enfermedades de las Vías Urinarias.

Jarabe reconstituyente de sabor exquisito, para personas ANEMICAS, siendo a la vez el remedio más eficaz para curar en pocos días la TOS, CATARROS y BRONQUITIS.

Remedio sin igual contra el artrítismo en todas sus manifestaciones; hace desaparecer los terribles dolores ocasionados por el exceso de ACIDO-URICO. Es en tal forma eficaz este remedio para los REUMATICOS Y GOTOSOS, que ha llegado a curar PARALITICOS que estaban ya desahuciados, según puede comprobarse en MIS PROSPECTOS.

Compuesto de plantas diuréticas y laxantes científicamente combinadas para personas que sufren de ESTREÑIMIENTO, MAL DE RINONES, MAREOS, AGURAS, JAQUECAS, DOLORES DE CABEZA CONSTANTES, VAHIDOS Y FALTA DE APETITO. El primer frasco convence.

Contratistas, Constructores y Propietarios

DE VALDEPEÑAS

Al edificar, comprad los acreditados YESOS DE ALCAZAR Y QUERO de la casa **CASTELLANOS**

Fábrica de Yesos "LA DULCINEA"

SON LOS MEJORES Y MÁS BARATOS

Oficinas y Casa central en **ALCAZAR DE SAN JUAN (C. Real)** Pintor Lizcano, 10
TELÉFONO 63

PAÑERÍA Y NOVEDADES

INMENSO SURTIDO EN SOMBREROS

Sastrería SERRANO

Corbatas y camisas para caballero

Pi y Margall, 11, Valdepeñas

NICOLÁS CALVO RODRÍGUEZ

Procurador de los Tribunales

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Asuntos judiciales y extrajudiciales, particiones de herencia, cobro de créditos, obtención de certificaciones de todas las oficinas públicas, etc., etc. Hipotecas, operaciones de crédito, descuento de letras, compra de valores y efectos públicos y cuantas operaciones se relacionan con la Banca y Bolsa y contratación comercial.

Despacho: Esperanza, 7

Teléfono 63

Antonio Vasco Molina

Pintor Mendoza, 8 y 10

Superfosfatos marca **Río Tinto**. Sulfato y Cloruro de potasa. Sulfato de amoniaco.

Máquinas de escribir. Escopetas marca **Rifalo**. Artículos de Caza y Pesca, sport y viaje. Relojes. Prismáticos. Esmaltes y semi-esmaltes.

A plazos y al contado

Comisiones y representaciones en general.

¡Labradores! ¡Industriales!

No compreis capachos, sin antes ver los inmejorables e irrompibles CAPACHOS DE LONA.

Razón: Comunidad de Labradores.

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros

en Valdepeñas

y Santa Cruz de Mudela

Casa central: **Valdepeñas (C. Real)**

Andrés Sánchez G. azález

VINOS Y HARINAS

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Félix Recuero

Librería y Papelería

Objetos de Escritorio

Inmenso surtido en Gramófonos y discos.

Últimas novedades musicales.

Real, 1, Valdepeñas

DINERO BARATO

Agencia de Préstamos

PARA EL

Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamos que se le confie.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un *siete por ciento* aproximadamente.

Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Cestino Sanz—Valdepeñas

Mendoza, Impresor.-Valdepeñas